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““我我都都7788了了，，啥啥时时能能坐坐电电梯梯上上下下楼楼””
居民想给老楼加装电梯，忙活半年多没着落

本报记者 孟燕
实习生 赵倩云

实际上，在省城老旧小
区，既有多层建筑加装电梯的
需求非常巨大，但苦于缺乏明
确政策支持。相关数据显示，
到2020年，济南市老年人口数
将达到160万，占全市总人口
的25%，也就是说平均每4个
人中就有一名老年人。相当多
的老年人都住在老旧小区里。

现有政策下，除了业主同
意外，对既有建筑进行改动，
需要报规划、建委等部门审
批。另外，安装电梯需要修建
电梯井，在井壁上安装电梯轨
道和配重轨道，预留的门洞安
装电梯门。电梯井的修建需要
挖开路面并且改造地下暖气、
排污等管道。

以上海为例，其《增设电
梯的实施流程图》共有13个步
骤，实际操作起来起码有40多

个小流程，需要盖46个章。前
后必须经过规划、国土、房管、
城建、消防、质监等一系列部
门的审查和验收。如此繁琐的
手续，老年人一一办理根本吃
不消。

记者了解到，济南在这方
面目前并没有明确政策规定
如何操作。19日，济南规划局
工作人员表示，规划部门并没
有批过老旧楼加装电梯申请，
济南也没有先例。

中国首部居家养老服务
的地方法规《北京市居家养老
服务条例》将于今年5月1日施
行，其中第十二条规定，新
建、改建和扩建居住区应当
符合国家无障碍设施工程
建设标准。规划、住房和城
乡建设等部门应当逐步推
进老旧小区的坡道、楼梯扶
手、电梯等与老年人日常生活
密切相关的生活服务设施的
改造。
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老楼能不能加装电梯也
是关键问题之一。19日，济南
质监部门工作人员表示，目前
老旧小区多是砖混结构，没有
预留井道，是否适合加装电梯
也要现场实际考察。“加装电
梯一种是采用楼外附着，也就
是在楼外新增一块，可采用钢
结构或者钢混结构，这种存在
影响采光、通风等问题。”而另
一种则是通过改造房屋原来
结构，这种比较难实现，需要
有公共走廊，底部需要挖地
坑，顶部则需要有机房，加装
电梯可能存在安全问题。

为了保证安全，加装电梯
前必须由专业人士进行论证
能否安装、在哪儿安装，还需
要相关部门审批。

老旧楼加装电梯涉及多

个部门，手续繁杂，让不少市
民陷入困境。“喊了这么多年，
就是解决不了。”市民抱怨。

市政协委员张庆河长期
关注老旧楼加装电梯问题。

“这个问题以后会越来越严
重，解决之道就是政府抓紧
出台既有多层住宅增装电
梯的相关政策和具体实施
细则，并由一个部门牵头办
理。”张庆河还建议，鼓励老
楼装电梯应有相关财政补
贴措施。

广州佛山禅城区的经验
可供借鉴。2014年6月初，禅城
区实施《既有住宅加装电梯管
理暂行办法》，明晰了加装电
梯的申请条件、办理流程，将
审批由市民“多头跑”改为一
窗受理、内部流转，规划、施工
许可双证同发。实施一年间，
申请99例，36例获批，申请速
度明显加快。

■北京：2010年10月印发《关于
北京市既有多层住宅增设电梯的若
干指导意见》，老旧楼房加装电梯有
了政策支持。在2016年的北京两会
上，北京市副市长王宁表示，北京市
今年将对老旧小区加装电梯统筹规
划，选取老旧小区的100个单元楼门
进行试点。

■上海：2011年出台了旧楼加
装电梯相关指导意见。

■江苏：2012年10月，南京首个
由居民自己申请、经审核批准的居
民楼外挂式电梯出现在台城花园小
区一居民楼，加装总费用为42万元。

■广东：2012年，广州开始试点
旧楼加装电梯。2015年12月，惠州市
惠城区一幢已有17年楼龄9层高的
商住楼成功加装了两台电梯。这是
首部在广东地区亮相的积木式电
梯。

■浙江：今年5月1日起执行《关
于开展既有住宅加装电梯试点工作
的指导意见》。目前，杭州、温州和丽
水已开展多层住宅加装电梯试点。

■福建：2009年，厦门开展了旧
住宅加装电梯试点。
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烦恼：

八旬多老人

爬五楼得半小时

“我今年78岁，老伴也77
岁了。我们3号楼1单元共有7
层，我家住在4层，上个楼太费
劲了。”张建义住在历下区历
山路146号，这里共有3栋楼，
都是1997年建的。

“上世纪90年代建的老楼
都没有电梯，3栋楼共有20多
个单元200多户，几乎每家都
有一两位老人。”张建义表示，
他和老伴孙女士2000年搬来
这里，已经住了16年。“在山师
工作了好多年，住在这里就是
想每天能看到山师，有感情
了，不想搬走。”

孙女士表示，随着年龄增
大，感觉爬楼梯越来越吃不
消。“出去锻炼、买菜，一天要
上下楼好几次。走几步就要停
下来休息一下，买个菜拎上来
就更困难。”

住在5楼的张保和表达了
同样的痛苦。“我今年快60岁
了，老母亲80多了，住我这儿
上楼太困难了。做儿女的想着
老人腿脚不方便，想要背老人
上去，但老人不同意，非得自
己爬楼梯，每次得半小时。”张
保和抱怨，折腾两次之后老母
亲就不愿再来了。

随着年龄越来越大，3号
楼1单元不少居民加装电梯的
愿望越来越强烈，已经成了他
们的一件心事。“两年前就有
这个想法，现在生活好了，大
家也有这个经济能力，想着生
活方便点儿，就寻思着装个电
梯。”孙女士强调。

进展：

装电梯已设计好图纸

50万费用邻居愿分摊

从去年9月份起，张建义、
孙女士老两口把加装电梯的
想法付诸行动。他们首先挨家
挨户征求邻居意见，“3楼及以
上的邻居都同意装电梯，1楼
邻居说电梯不能堵楼梯口，2
楼同意但不参与。”

在楼外，孙女士指着外墙
介绍，“我们1单元在这个楼的
最东边，在这儿装电梯并不影
响小区其他住户走路、开车。”
装电梯的想法得到邻居支持
后，大家就开始筹备具体事
宜。

“去年9月份，我们找了上
海的三菱电梯公司给设计了
方案，公司派人来现场实地勘
察后给出了很详细的方案。之
后，山东建工建筑设计院又为
我们设计了很规范的户外电
梯井架。”由于张建义夫妇年
龄较大，张保和为此奔波了多
日，“我们专门请人设计了图
纸，设计费本来要1万，后来讲
到了7000元。”

装电梯的详细方案出来
以后，费用分摊是绕不过去的
敏感问题。张保和介绍，电梯
安装费用包括三部分，一是电
梯本身，包括购买、安装、调试
和报检，这部分费用大约是20
万；二是管道井，主要包括电
梯井道和土建费用，也在20万
左右；三是地下打基础、管道
改造、楼洞和电梯井的衔接、
装修、电线和电源，这部分费

用大概是10万。
这样算下来，安装一部电

梯大概需要50万元。邻居们根
据楼层暂定了费用，3楼3万、4
楼4万、5楼5万、6楼6万、7楼7
万。“每层楼两户，算下来费用
刚好是50万。”这50万只是电
梯安装初期所需的费用，对于
使用过程中所产生的电费及
日后的维修费用，张保和表
示，他们也已经定出详细方
案。

僵局：

找了物业和城管

“走手续”陷入困境

电梯安装的前期准备工
作都做足了，“走手续”却陷入
了困境。去年10月初，3号楼1
单元的居民和小区物业进行
了沟通，张保和表示，“当时物
业没有反对，并表示马上就要
供暖了，改管道时不能影响小
区供暖供水，最好过了供暖
季。”

今年3月份停暖后，居民
们又忙活起来。“我们怕没审
批，电梯建起来被认定为违章
建筑，就先向城管部门打听。”
历下区城管执法队工作人员
表示，需要先征得小区物业同
意，物业出具证明并盖章，然
后公示征得小区业主同意。

接受记者采访时，小区所
属山东省安居物业的负责人
表示，安装电梯“手续一定要
合法化”。

“物业担心盖章后，它就
成了安电梯的主体单位，并不
愿意。”张保和强调，虽然居民
都想手续齐全合法合规建电
梯，但该找哪个部门报批，他
现在也拿不准。

按照物权法的有关规定，
改建建筑物及其附属设施应
当经专有部分占建筑物总面
积三分之二以上的业主且占
总人数三分之二以上的业主
同意。

“现在最重要的是，咱济
南有效的支持政策什么时候
能落地？能不能出个具体流
程？我都78岁了，什么时候能
坐上电梯上下楼？”张建义感
慨地说。

每上一层台阶，78岁的张建义都要停下来用力喘口
气。家住4楼但没有电梯，每次上楼都像一场战争，难住了
这位退休老校长。张建义为老楼加装电梯的想法两年前
就有了，目前已征得3楼及以上邻居的同意，费用分担也
已达成共识，但走手续还是很难。迄今为止，省城尚未出
台这方面的明确政策规定，民间也没有一例加装电梯成
功的先例。
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老楼装电梯手续咋走

济南目前还没有政策

适不适合加装是个问题
应由一个部门牵头办理

新闻延伸他山之石

多省市已有先例

2015年2月，北京市首部由居民自发筹资的“坐椅式”电梯在东城区东
花市北里小区安装。这部电梯前后共花费16万，可载重137公斤。(资料片)

78岁的张建义老人住的老楼，共7层没有电梯。 本报记者 孟燕 摄


	B03-PDF 版面

